

## CENTENAIRE DE L'URSS : ENTRE PASSÉS ENCOMBRANTS ET AVENIRS RADIEUX

**Organisation :** SLAS (Université de Lausanne).

**Période :** 30 août-1<sup>er</sup> septembre 2022

**Format :** blocks thématiques (communications et discussions); tables rondes

**Langues de travail :** français, anglais, russe

L'Union soviétique fut fondée sur l'initiative des quatre républiques soviétiques (la Russie, la Biélorussie, L'Ukraine et La Transcaucasie), par le décret du 20 décembre 1922.

Il s'agit d'une décision cruciale pour la Russie et pour tous les membres de cette énorme entité multinationale qu'avait été son empire, ainsi que pour l'Europe et le monde. Pour marquer le centenaire de cet événement historique, la Section des langues slaves de l'Université de Lausanne organise un congrès international réunissant des spécialistes du XX<sup>e</sup>-XXI<sup>e</sup> siècles (post)soviétiques. Il aura pour objectif d'élaborer une perspective interdisciplinaire à travers différentes approches : historique, littéraire, linguistique, sociologique, anthropologique, philosophique, etc... Un tel travail paraît nécessaire à la fois pour approfondir nos connaissances du passé et pour comprendre tant l'évolution des pays post-soviétiques que celle de notre monde actuel.

A la différence de la Russie soviétique née de la révolution de 1917, le trait essentiel de l'Union soviétique est non seulement sa multiethnicité, mais surtout son multiculturalisme qui implique l'intégration de différentes traditions culturelles et modèles socio-anthropologiques ainsi que les pratiques de domination et de compensation qui débouchent sur les interrelations fortement hiérarchisées de ces modèles. Dans son rôle du « grand frère », la Russie produit à l'usage de ses « petits frères » autant son image à elle que des représentations censées être les leurs ; or, ils participent à cette construction en y ajoutant subrepticement ou ouvertement leurs propres visions. La dissolution des modèles hiérarchiques créés par cette situation ainsi que la (re)construction d'identités culturelles, nationales, socio-politiques est un processus qui, de nos jours, définit l'espace postsoviétique dans ses évolutions et son rapport à l'Histoire.

Cet ensemble de problèmes permet d'organiser trois journées thématiques :

**Jour 1 : L'Union soviétique comme une grande famille, ou jeux de miroirs déformants.**

**Jour 2 : Du grand chantier soviétique aux dé- et re-constructions post-soviétiques.**

**Jour 3 : *L'Homo (post)soviéticus* et son Autre.**

### **Thématiques pressenties (liste non-exhaustive):**

- *L'Empire et son histoire coloniale: enjeux politiques, linguistiques, anthropologiques.*
- *La question nationale alors et aujourd'hui*
- *Représentations de la (des) langue(s) et de leurs porteurs dans l'espace soviétique*
- *Edification linguistique et recherche identitaire: question des langues nationales à l'heure actuelle*
- *La réception de la culture russe dans les républiques soviétiques: mécanismes nouveaux et clichés anciens*
- *« Une, deux ou plusieurs? ». Regard nouveau sur la littérature de l'époque soviétique*
- *Analyse digitale du discours littéraire soviétique*
- *Les quêtes linguistiques de l'émigration: à la recherche d'une identité perdue*
- *L'homme des années 1950, les générations soviétiques et l'anthropologie du "soviétisme"*
- *La mémoire et l'Histoire dans la littérature post-soviétique*
- *« L'Utopie au pouvoir » et son prix : traumatismes historiques et mémoire culturelle*
- *Les relations Suisse-URSS: de la chute des Tsars aux sommets internationaux*
- *Regards croisés ou l'Union soviétique à l'épreuve de l'autre (...)*

Le congrès se déroulera sur trois jours du **mardi 30 août au jeudi 1<sup>er</sup> septembre 2022** à l'Université de Lausanne (Suisse). L'organisation prend en charge 4 nuits d'hôtel ainsi que les repas. Les frais de voyage sont à la charge des participant.e.s. Il n'y a pas de taxe d'inscription.

Les propositions (résumés de 2000 signes max.) doivent être envoyées avant le **15 décembre 2021** par mail à l'adresse : [conference.ussr2022@gmail.com](mailto:conference.ussr2022@gmail.com)

Les résumés feront l'objet d'une expertise par le comité de l'organisation dont les résultats seront communiqués en décembre 2021.

## **Centenary of the USSR: Between Encumbered Pasts and Bright Futures**

**Organization:** SLAS (University of Lausanne, Switzerland)

**Conference Dates:** 30 August-1 September 2022

**Format :** thematic blocks (papers and discussions); round tables

**Working languages :** French, English, Russian

The Soviet Union was founded on the initiative of the four Soviet republics (Russia, Belarus, Ukraine and Transcaucasia), by the decree of December 20, 1922.

This was a crucial decision for Russia and for the members of this huge multinational entity, formerly the Russian empire, as well as for Europe and the world. To mark the centenary of this historic event, the Department of Slavic Languages of the University of Lausanne (Switzerland) organizes an international conference bringing together specialists of the 20th and 21st (post)Soviet centuries. The aim is to develop an interdisciplinary perspective through different approaches: historical, literary, linguistic, sociological, anthropological, philosophical, etc. Such a work seems necessary both to deepen our knowledge of the past and to understand the evolution of Soviet and post-Soviet countries and their influence on the rest of the world.

Unlike Soviet Russia, which was born of the 1917 revolution, the essential feature of the Soviet Union is not only its multi-ethnicity, but above all its multiculturalism, which implies the integration of different cultural traditions and socio-anthropological models, as well as practices of domination and compensation that lead to the strongly hierarchical interrelations of these models. In its role of "big brother," Russia produces for its "little brothers" both its own image and the representations that are supposed to be theirs; but they participate in this construction by surreptitiously or openly adding their own visions. The dissolution of the hierarchical models created by this situation, as well as the (re)construction of cultural, national, socio-political identities, is a process that nowadays defines the post-Soviet space in its evolutions and its relationship to history. This set of problems allows us to organize three thematic days:

**Day 1: The Soviet Union as a large family, or games of "crooked mirrors".**

**Day 2: From the great Soviet construction site to post-Soviet *de-* and *re-*construction.**

**Day 3: *Homo (post)sovieticus* and his Other.**

### **Suggested themes and topics (non-exhaustive list):**

- The Empire and its colonial history: political, linguistic and anthropological issues
- The national question then and now
- Representations of language(s) and their bearers in the Soviet space
- Linguistic construction and identity research: the question of national languages in the (post)Soviet space
- Reception of Russian culture in the Soviet republics: new mechanisms and old *clichés*
- "One, Two or Many?": A new look at the literature of the Soviet era
- Digital approaches to analyze the (post)Soviet literary discourse
- Linguistic quests of the emigration: (re)creation of a lost identity
- The man of the 1950s, the theory of Soviet generations and the anthropology of "sovietism"
- Memory and history in post-Soviet literature
- "Utopia in power" and its price: historical traumas and cultural memory
- Swiss-USSR relations: from the fall of the Tsars to international summits
- Cross-referenced views on the Soviet Union in the test of the Other .....

The congress will take place over three days from Tuesday, August 30 to Thursday September 1, 2022 at the University of Lausanne (Switzerland).

The organization will pay for 4 nights hotel accommodation and meals. Travel expenses are the responsibility of the participants. There is no registration fee.

The proposals (abstract of 2000 signs max.) must be sent before **December 15, 2021** by e-mail to the address: [conference.ussr2022@gmail.com](mailto:conference.ussr2022@gmail.com)

Submitted abstracts will be evaluated by the Scientific Committee and the results will be communicated in December 2021.

For more information about the conference, you are welcome to contact the organizing committee directly via [conference.ussr2022@gmail.com](mailto:conference.ussr2022@gmail.com)